提 心について

初 歓喜地 の問題

この機会に十地経論も読んでみようと考えた。 に促がされて、十地経を読んでみたいと思い、 成果には目を見はるべきものがある。そういう研究成果 事情といったように種々なる研究がなされてきた。 菩薩、十地について、その思想・背景・歴史的 あわせて その

が非常にこれらの点を補ってくれた 不充分を感じてい によって読 今度、 私は十地経論を梵文、チベット訳、漢訳の三本の対照 梵文はラーダー本を参照するのみで、この点、 私が問題にしたのは「初歓喜地」であって、 んだが、 る。 チベ しかし、龍山章信教授訳「十地経 ット訳は北京版を見るのみであ 考証

その中の「発心するや否や、凡夫地を越える」とい

平 野

うことである。 この問題を通して、 佛道の何であるか 修

明らかにしてみたかった次第である。

するものである。 ころは御寛恕願いたい。 を正しく理解せんためのものであって、 「初地」にあるものであり、 なお、 本論の中に、 また、 註釈を引用するのはただ、経文 経文とあるのはすべて十地 世親の註釈もその経文に対 唐突に見えると 経

諸佛、 ②見られず、③法界の如く広大であり、 願はよく決定しており、①破壊されず(asambhinna) た。(以上起分、以下本分)汝等佛子よ、 によってただちに三昧より起ちて彼の菩薩達に語 世尊に金剛蔵菩薩は触れられるや否や、それ 菩薩のこの本 ④虚空界を

この経文は、十地 の経文は、十地経の初地八分の中、起分、本分に相究竟し、⑤未来際を尽し⑥一切の衆生界を救済する 大乗光明と名づける菩薩三昧にあった金剛蔵菩薩

世親はこの文の起分を釈して次のように述べている。 定 の状態では説くことが出来ない。 またどうして請

が会衆に突然、

語りかける箇所である。

問しないのに説きはじめたかと言えば、もし説かな れば、 らないからである 説くのか、 説かないのか、 何を説くのかわ

発心 (citta-utpāda) を語っている」のであり、「この」 本分の「この本願」に対する釈を見ると、「本願とは

だけを記することにする。

この後、

世親の本分の釈が続くのであるが、

今は要旨

釈される。すなわち、 での六句はよく決定した (su-viniscitam) 願の内容と解 ①「破壊されず」から⑥「一切の衆生界を救済する」ま というのは已に初地に入っていることを意味する。 真如を所縁とすることに決定して また

> す」であり、利他行に入ることによって偉大であること 因としてよく決定しているから「虚空界を究竟し」、 されている。このことより、 によく決定しているから「一切の衆生界を救済する」と かも涅槃の因としてよく決定しているから「未来際を尽 「この本願」が世間と涅槃

る。 更に続けて世親は述べる。 とに一向に住しないことを意味する、

と世親は述べてい

なればそれがまさしくこれら菩薩の十地であり、 して、おそれなきこととして決定している。なんと 切の佛の智慧地に入ることにおそれないことから 佛

のである。そこでその経文を引用してお この註釈は六の善決定に続く経文に対してなされたも どこであれ、諸々の菩薩が過去の諸佛の智慧地 に入

智を成就する縁であるからであ

菩薩 以上の事から次のことが明瞭になってくる。つまり、 の十地は「この本願」を因とし「如来の智慧地に入 の十地があって、諸佛世尊の智慧地に入るのである 地に入るところ、 未来の諸佛の智慧地に入り、 そのところに、汝等佛子よ 現在 0) 諸 佛 の智慧

れわれは十地の因たる「菩薩のこの本願」とは何かと明 ること」を果とする、 ということである。 とすれば、

本であり、

一法界の如く広大であり、愛果のために無限に生死する

すぐれていることがよく決定して

てよく決定しているから「見られず」、

いるから「破壊されず」、

世間の領域ではなく自性とし

切の佛法の根 1

3

か 5

経文中にその根拠を見い出 う言えるのかと言えば、 意味する、 「菩薩のこの本願」の「本願」とは「発心」 と述べていることは先に記した。 世親は初地八分のなか、 [しているからである。 では何故そ 説分の

佛智を求めんがために、十力の力を得んがた B菩薩のかの心が生ずる (乃至) 大法輪を転ずることに無畏ならんがために 8 に

心とは 1親はこの経文の「かの心が生ずる」を釈して、 かの

詞は何を受けているかと云えば、 3 これによって「かの心が生ずる」とは菩提心のことであ 向う心 と言っている。そこで「かの心」の「かの」という代名 節 それはまた、 では何故、 の一句を受けているのである。 く決定している〉とある。それと同じことである 已に説いた中で〈汝等佛子よ、菩薩のこの本願はよ (bodhāga-citta)が生ずる」という言葉である。 世親によれば「本願」ということであ 「本願」を「発心」と言うのか、それを 直前に引用した経文の その一句は「菩提に

道としながら、

外道に趣いているかもしれない。

それで

処に向って歩んでいるのか、それはかえって、 れるという保証はどこにもない。とすれば、 のは、もし佛道に向うことを決心しても、それが

その

人は何

証

対

次の経文から考えてみよう。

菩提心 切智智の大海に入る。しかも、その善根の水 の水は大願の河口としての、 の衆生界をうるほし、尽きることなく、 無量の衆生のたすけとなり、 (bodhicitta) の大池よりでて、 四摂事によって、 乃至、一切種 ますます増 流れる善根 なは最初

から一切智の大海を現前する

心」「菩提心」は考えられない、ということになろう。 ことであり、逆に言えば、「本願」という形をとらぬ「発 心」「菩提心」と言えば、それはすでに「本願」という ら本願をおこす、というようなことではない。だから「発 定まっている、ということを意味する。 る。ということは、「菩提心」自身の中にすでに方向 善提心」という出発点に、 菩提心」が非常に大きな価値をもって見られてい また、これは佛道の成否に関わる問題である。 この経文は嘱累品の最初の一節であるが すでに到達点が決定してい 発心してそれか ここでは という

うしなうことになるのではないか。あれば、今、佛道に向って歩むということすらが意味を

そういう理由で、「発心」「菩提心」という中に、已 をもつのである。このことから、世親が言う、「本願」 「発心」の問題は次の様に考えられないであろうか、つ まり、本願とは衆生の思恣にならぬ、それはあくまでも 、本願とは衆生の思恣にならぬ、それはあくまでも 、本願」の因を語り、「本願」ということによっ て「発心」「菩提心」の上にあることであり、このことに よって「本願」の因を語り、「本願」ということによっ て「発心」「菩提心」の真実性を証明する。どこまでも、 それは出世間の問題であることを意味しているように思 それは出世間の問題であることを意味しているように思 それる。

①いかなる状態にあるとき、かの心は生ずるのか

さて、世親はこの「本願」「発心」に次のような四相

を考える。

- ②何の為に生ずるのか
- ③何ものよりかの心は生ずるのか

④いかなる心が生ずるの

- こに掲げておこう。 この四相の区別をたてる根拠は経文にある。それはこ
- ①汝等佛子よ、諸々の衆生があって、善根がよくあつ

するとき、菩提に向っての心が生ずるめられ、行がよく行ぜられ(乃至)悲愍の心が現前

(乃至)大法輪を転ずることに無畏ならんがために、②佛智を求めんがために、十力の力を得んがために、

④かくの如き発心が生ずるや否や、菩薩は凡夫地
③(かの心は)大悲を先とし、慧と智とを増大し諸菩薩のかの心が生ずる

乃

って安住する者となる で安住する者となる で安住する者となる。 菩薩の決 を越京なる菩薩地に於て不動と相応することによ をは歓喜なる菩薩地に於て不動と相応することによ でな(bodhisattva-niyamā)に入り、如来の家に生 定は(ある菩薩地に於て不動と相応することによ で、菩薩の決

Ξ

っているのか、また、どうしてそれらが問題となるのか、生にとって発心・菩提心ということがいかなる意味をもの背景として考えられなければならない。すなわち、衆の背景として考えられなければならない。すなわち、衆世親はすでに述べたように経典によって発心に四相を世親はすでに述べたように経典によって発心に四相を

があるのである。経文が語るようにところにこそ、発心・菩提心が語られねばならない理由ところにこそ、発心・菩提心が語られねばならない理由い。とすると、そこにでてくる問題は衆生の凡夫性といいうことである。そのことがまず確認されねばならな

邪見におちいっている心、無明に覆われた意志、慢

旗を高く揚げる分別

は言っている。 は言っている。

れば、その対治は「本願」「発心」ということになる。とすのか」と自問して「それは十の所対治の対治であるから」のか」と自問して「それは十の所対治の対治であるから」のか」と自問して「それは十の所対治の対治であるから」のか」と自問して「それは十の所対治の対治であるから」と答え、初地の所対治は「何故に菩薩の十地を安立するのか」と自問して「それは十の所対治の対治である。この現為は、その対治は「本願」「発心」ということになる。

世親は「悲愍の心」を註釈して、次の様に述べている。 よって「悲愍の心 (kripā-karuṇā) が現前する」という。 るのではない。まるで逆なのである。佛法の修行学習に 体系が固められたり、まして、ある種の 行学習ということである。この学習によって自らの学問 まれる (su-upacita)」ことであり、その内容は佛法の修 経文である。ここで語られていることは「善根がよく積 答えているものが先に四種の区別をあげたものの では如何にして発心するか、という問題がある。 もなければ、 ということが佛によって教示されているのである。 発心」ということに於て衆生の凡 しかしながら、願、 人間の努力の果てに生ずるものでもな 発心は自然発生的に生ずるもので 夫性 知識が獲得され が越えられ それ 第 0 15

ということがここに言う佛法の学習修行でなければなら在りながらそれを超えた世界を見つけることが出来た、目覚めなのである。佛法によって、身は三界の生死界に目覚めなのである。佛法によって、身は三界の生死界に はってこの生死界及びその中にある自らを厭い、三界は この世親の註釈は何を語るかと言えば、佛法の学習に この世親の註釈は何を語るかと言えば、佛法の学習に

苦より発るのが

悲であ

る。

苦々と生死苦より発るのが愍と知るべきである。行

ない。 てない。 法に教えられ、 起する」というのである。 ういう心が現前する時に らその心は三界を越えた世界から生じたものである。 歩みである。 に生きるものの生活を語るからである。つまり菩提心の 意味をなさなくなる。 めんがために」からはじまる経文はその根拠をうしない という意味である。そうでなければ次の②の 悲愍の心が現前する」とは人間の感傷では決し 人間が発すものなら三界は越えられない。 その歩みを本願という言葉で表現するので 育てられることをもって自らの道とする、 何故なら②に語られることは佛法 「衆生の上に菩提に向う心が生 それは佛法を依り処とし、 「佛智を求 だか 佛 2

的に答えられるのである。そうでなければ、佛智と人間のである。このはたらきによって問題は究竟的かつ根源らくもの(karma)」である。知断証修としてはたらくも証修」を本質とするものである。また、それは、「はた証修」を本質とするものである。また、それは、「はた正ので、「佛智」は世親の釈によれば「無上なる智断

ある。

のか、それは佛智と関係のないものであるのか、それに心の歩みとなる。では「菩提に向う心」はいかなる心なこのような意味で「佛智」を求めるということが菩提

0

理智とに何の区別もない。

対して世親は次のように答えている。

遍知等の四種があるからである。 他法をどうして語らないのか。(それは)心の中に何故にかの心(菩提)とだけ言って、慧や心所なる

これによって見ると、菩提心は佛智にその基礎をもつ。によって、衆生は三界を厭い、生死界を越える利益をあたえしめられるのである。だからこそ、またますます佛智の徳を嘆え、それを他に知らしめんために、佛智を求めることになる。このことは衆生が、もはや衆生の心にめることになる。このことに衆生が、もはや衆生の心に生きず佛智に生きることにほかならない。これは、菩薩の誕生といってよい。

にであるが、 生起する」とある。 先に引用した①の経文には 0) 生の上に菩薩の心が生起する、という意味である。 かではない が生起する」とあり、 そこで、この菩薩の誕生ということを考えてみ 衆生を菩薩と名づけるのである。 ②の場合は誰の上にか、ということが これ は当当 ①の場合の「生起する」は衆 ②の経文には 「然「衆生に」である。 一諸 々の衆生に菩提に 一諸菩薩 0) だから衆 生・の・心 向う心 う明ら 上・が

ば「慈とは楽喜の因果を成就せんとする意向」であり、 けられている。世親は右に述べた経文はすべて大悲と見 る。このことは一体何をあらわしているのであろうか。 であるか。 「愍とは苦憂の因果を除く意向」である。「悲」につい そこでまず、慈悲について考えてみよう。世親に依れ この経典の語るところでは、 それでは、 bhūjnāna) に従い、一切の佛法の慧と智の教えを受 と覚知力との区別がよく考察されており、不壊智 (asambhinna-jñāna) が現前し、自然智 (svayam-みなる方便に摂められ、意楽と深心によって支えら (此の心は) (upastabdha)、無量な如来力を具し、 法界をきわめ、虚空界に住し、未来際をつくす。 経典はそのことを次のように語っている。 菩薩の体である発心とはいかなるものなの 大悲を先として、慧と智を増大し、 菩提心は大悲心に基礎づ 衆生の力 巧

ある。

の故に、最後的な衆生への信頼を欠くことになるからでの故に、最後的な衆生への信頼を欠くことになるからでそこで言われる慈悲とは差別を前提とし、その差別意識すとしたならば、それは衆生の上におこるのである。い。しかし、衆生が衆生に対してそのような心をおこすとしたならば、それは衆生の上におこるのである。だから、それは衆生自身の心を指すのではない。衆生にだから、それは衆生自身の心を指すのではない。衆生に

佛・如来は無縁となる。 る、 離れている、と言う外はない。 って、その心が明瞭にならなければ ではない。だから、これは、衆生に関係しつつ、 主体を或る空間上に設定するとすれば、それはもう佛教 それでは慈悲の主体はどこにあるのか、 衆生のための心こそ、佛、 しかし、この衆生に対す 如来なのである。 ついにわれ もしそういう わ したが 衆生と n

で表現している。その二、 ことに微妙である。 があるのではない。 来の中に諸蘊があるのではない。 如来は諸蘊ではない、 ま、述べてきたように佛・如来と衆生との関係は かの龍樹はこの関係を大変難 如来が諸蘊を有しているのでは 諸蘊より 三を引用してみよう。 別ではない。 彼の諸蘊 中に -解 如 0) 加

る心であり、衆生のための心である、ということである。で表現されるものは、言うまでもなく、衆生に対してあ

ては先に述べた通りである。

によって明らかなように、

慈悲、

、衆生に対してあ、愍念という言葉

ない、されば、いかなる如来があろう

々は、すべて、戯論に害されて如来を見ない戯論を超えて不滅なる佛を戯論する人々そういう人

如来は無自性である、この世間は無自性である、如来の自性、それはこの世間 (jagat) の自性である、

法も説かれなかった じこに於ても、誰に対しても、佛によっていかなる の

まり、 係の 発心、 ある。 いるのであって、関係しつつ、 自らの在り方(凡夫性、 これによってわかるように、 如来を見失っていた衆生が大悲心という形で如来、回復の具体性を「大悲心」と表現するのである。つ 今、その関係の発見もしくは回復を十地経では、 菩提心ということで語っているのである。 分別) 関係を見失っているので 衆生は如来と関係しつつ、 によって見失い、 その関 背いて

如来をもって大悲心と名づけるのである。死を超える、ということを意味する、そうであればこそ

ているように思う。 ある。このことについて大乗起信論が最も適確に表現し 益を受けた事実の上に大悲心という表現がなされたので されたものが、発心であり大悲心という言葉である。 触れることによって、それを言葉で表現する。その表現 いても、言葉と本質的に結びついている衆生は、 とを否定するものではない。 も説かなかった」とあるが、 中に「佛はどこにおいても、 して誕生するのである。 この発見・回復によって衆生が凡夫性を破って菩薩 先に 法性、 これは法に触れるとい 誰に対しても、いかなる法 中論偈を引用したが 如来は言葉を離れて それ その うこ

大悲であるかを考えねばならない。の表現である、と見たことは先に述べた。そこで何故に世親が「大悲を先とする」に続く経文の一句一句が大悲世親が「大悲を先とする」に続く経文の一句一句が大悲このことを離れては十地経の十全な理解はなされない

死を宿命的

に受け、

孤独なる苦のうちに命終するより外

回復するのである。

これは、

知らなけれ

ば生老

われわれの生存が

如来の発見、

回復において生老

ているから。 微 である。 細 な苦を知ることが増進するから、 何故なら (経典に) 慧と智の増上と説かれ 大いなる増上

荘

う言葉で表現されてい 対して認識の広大性が ぬくのである。これは認識の深大性を意味する。これに たらくことを表現している。 ている」となっている。 衆生の苦をすくう方便に善巧なることによって摂めら 確にしていく全く曇りのない認識の力として如来がは これは衆生に一点でも苦が残っていれば、その 3 「巧みなる方便に摂められ」とい これに対する世親 如来は衆生の底の底まで貫 の註 原因を 釈 は

とであって、このことは十地経に於ては く等しい根拠があたえられる。これはまことに重要なこ られるのである。 界を超えた世界に目覚めることによってのみ三界が超え 解放はすべて如来、 0) 註によって明らかになることは、 また、このことによってのみ衆生は全 佛智による、ということである。 捨 衆生の苦よりの (trāga)]

づくのである。

しても所有すべきものとして執着していた自らの姿に気

もし、このことがなければ、

経典が語る

界に目覚めてはじめて、

所有する必要のない

ものをどう

が成立する基盤ともなっている。

衆生は三界を超えた世

往し、 とは、また本来、 おこりようのない えた世界に目覚めることによって衆生の側からは絶対に る。このように執着し、 十重廿重となって衆生に迫り、そのために衆生は右 ように 或 自由を失い、 は国家 「財物 ·都市 • 穀物 自由平等とはいかなるものかを如 「捨」の方向をとるのである。 徒労の果てに死を待つ外ないのであ 家族 家屋 渇愛していく衆生が、 ・自己の身体等」 ・或は黄金・ 飾 物 が魔の 乗物 一界を超 このこ 実に 往左 如 • 別

苦痛,。(金剛品第十三、大正蔵経8巻二三四C) 須菩提、 切衆生、 菩薩摩訶薩応、生,如、是心、 若地獄衆生、 若蓄生衆生若餓鬼衆生 我当此代十十方 経」では次の様に語っている。

語っている。

また、

この同じ自由・平等を

「大品般若

受けた、という事実に基づいて言われたに相違いない。 のであろうか、それは先にも述べた如く、 では何故に経文に「意向と深心に支えられ」と言 とか深心(adhyāsaya)とかは考えられないのではないか、 だが、今はその時ではない。 うことを抜きにして大乗の教学は成立しないであろう。 だから、 戯論を超え、知覚を超え寂滅である如来に意向(āsaya) 三界を超える、 つまり、 世親の釈にもどろう。 如来の発見 衆生が利益を 回復とい わ れ

利 これに対する世親 益に向うことによって増上する故に、 の註は 彼の時、 空に 大いなる支えで ある限り、 衆 生

る ある」とある。 ないのである。 このことはまことに驚嘆すべきことであ 来はどこまでも、 「衆生利益」を捨て

また、 ことを本質とする。そういう意味から菩提心は衆生利益 た心である。 の「意向と深心によって支えられる」ということが言わ 発心・菩提心と言っても決して不明瞭な心では 人間が理想とすべき心でもない。佛よりたまわっ人間が理想とすべき心でもない。佛よりたまわって。 すまれと言っても決して不明瞭な心ではない。 そのたまわった心は、「衆生利益」 をなす

いう意味になるであろう。

の無量力を結果として摂する」と釈する。 次の「如来の無量力を具する」に対して世親は 如来 れるのであろう。

に対する無知によるから、 意味であろう。 を正しく知らせる超越的な智に依らねばならぬ、 よく考察されており」とあるが、これに対する世 「上妙な信と深智によって所対治に勝る」とい (に経文に「衆生力と覚力(boddhi-bala) つまりこれは、 この釈 衆生 の中 一の混 に、 衆生の対治は衆生 「上妙」とか 乱は衆生自身の力の との区 0) 力の限界 深」とか という われて 親 限界 別が の釈

言われるのは

衆生力

(sattva-bala) J

を超えているこ

である。

とを意味してい 3

次の「不壊智が現前し」という文に対する世親の釈

は

場合の「不壊智」は真実を知る故に「不壊」である、 し、その本分に言われているごとき意味であれば、こ 欠けている。 「菩薩のこの願は云々」よりはじまる本分にもある。 しかし 不壊 (asambhinna)」という語 ŧ 0 は

中に 佛法によって解決されると言うよりは、 佛法の課題として受けていく態度と、 る」となっている。 あろう。 いる。 られる。すなわち、 佛法の慧と智の教えを受け」という経文が理解されるで いう意味もあるであろう。そこから、 いう意味であろう。 よれば「自らによる正覚に相応していく」と註 次の 一佛法を見い出すことこそが解決である、 これは問題が真に答えられるのは 自然智 これに対する世親の釈は (svayambhūjnā) また、 如何なる苦悩の現実であれ、 これら二句の註 あくまでも佛に随順する、 に従い 「殊勝な教えを受け 釈から次のことが語 次にくる「一 その問題の解決は むしろ、 正覚による、 とは ということ 釈され 現実の それ 世 切の 親 ٤ ٤ 7 に

残る経文は既に述べた本分中の「法界の如く広大であ

願を表現するからである。 ようとも を語るところに使われている。 ラムター 多衆生の に |涅槃すること| 相 当当す 誓願されていることを意味しているのであ 9 3° この 慣 つまり、 たとえ、それが億劫を数え 用 それ 句 は はこの 発心の一 本 終 中 語 0 念のうちに が端 的 大 に本 順

る。

るが ることになるの あることも明瞭になったように思う。 うに思う。 衆生の救済を目指すものであることが明らかになっ 現に外ならない そこで次に、 以 上、発心 それは世 そして、 衆生の思念のいささかも混入していない心で 0 か、 衆生がそのような心をたまわると如 のである。 口親が註 心とは如何なるものかを見てきたの それは徹頭徹尾、 を経典にしたがって考えてみよう。 一般しているように「大悲心」 どこまでも衆生を問題に 佛よりたまわる心 であ たよ 何 0 な 表

五

経 典. は次のように 語 7

を超 15 生れ、 えた者となる。 如き心が生じ、 すべての種 性 菩 山の言 薩 生ずるや否や、 の決定位に入り 葉に咎なく、 菩薩 切世間 如 は凡夫地 来 小の家 0

> 道 を超 0) えてて 住に安住 出 世: 間 0) 道 世 に入り、 の平等性を正 薩 0 法 住

この経文に対して世親は人間 状態、 如 来 0) 生活態度などと対比しつつ註釈する。 種性として決定し、 正覚 0) 誕 に向 生、 その生ま れ

た場 ま

所、

て註釈するのである。 薩の生」の相違不同 数の都合上一々枚挙出来な を明らかにせんために、 三意訳してあげておこう。 10 が、 要は、「凡夫の生と菩 対比をも

菩薩の決定位に入る」のは「胎内に入る如き」

ŧ

0)

とは、 家に生まれる如き」ものであり、 であり、 も慈悲という身体 誕生したものが身体をもって住するように、 菩薩が 「如来の家に生まれる」 (法性) をもって住する、 「菩薩が法性に住する」 のは人間 菩薩 某

ある。曖昧さからくる混同 このような形で註釈がなされてい このようにして凡夫と菩 は許されな 薩 とが 明 る。 確 10 に区 一別され 両 者 0 間 3 に 0) は 0

る者となる」と経典にある。 超えるべ 存在論的差異とも言うべき距りが ない。 人間 き因 の在り方をどれほど延長してもその 何 故、 かず な 1) 超えられない からであ 何故 る。 0 にか。 に か。 横 たわ t その か その か 理 7 わ らず 理 由 距 15 は 由 は 人間 同じ 超 超 え え

2

られ

5

かが問題になる所以である。く人間に超えるべき因がないからである。転依とか即

と

典は「 と経典は語っているのである。 をたまわることによって、内的に自我を捉えることによ である。これは大変希有なことではないだろうか。 ちる歓喜である。 遊びになってしまう。ではその証しとは何か、 れて、身心ともに苦悩する衆生の上に「多歓喜」がある、 ということも何の意味ももたないことになり、 よってなされるのか、 って捉えられ、外的に我所を捉えることによって捉えら 本意ながら背負う人間存在の上に、歓喜心が成就するの そこで「超える者」があるとすれば、 「歓喜 (pramūdita)」と語るのであろう。身心に満 生老死にまつわる愁・苦・憂・悩を不 何らの証しもなければ その証明 それを経 観念的な 超 える」 は 佛智 何に

たのである。

に的 という在り方にしか生きられなかった衆生がそれを超え と言われるところには、 た世界に目 「歓喜地」と言うことは周知のことであるが、「歓喜 確に表現されているように思える。 これはすべては発心すなわち佛よりあたえら 覚め、 その目 覚 佛法と人間の触れ合いがまこと 8 の上に歓喜が語られ 我れ、 我が てい かもの 地

+

・地経に於て、

衆生がはじめて佛法に目覚め

た位

を

2

佛道の因・果ともに佛によることを特に明らかにしたかれた心を離れてはあり得ないのである。この母みが初地るのである。ここに佛法の歩みがある。この歩みが初地の問題であり、そのことの意味について私なりに考えての問題であり、そのことの意味について私なりに考えての問題であり、そのことの意味について私なりに考えての問題であり、そのことの意味について私なりに考えての問題である。このほかに十浄地法・捨・本願・六相見たものである。このほかに十浄地法・捨・本願・六相見たものである。この母のである。この発心、あたれた心を離れてはあり得ないのである。この発心、あたれた心を離れてはあり得ないのである。この発心、あたれた心を離れてはあり得ないのである。この発心、あたれた心を離れてはあり得ないのである。この発心、あたれた心を離れてはあり得ないのである。この発心、あたれた心を離れている。

① 初八分、とは初地の経文に対して八つの科門を置くのである、簡単に言えば、○一のまでが序章であり、色一のである、簡単に言えば、○一のまでが序章であり、色一のである、簡単に言えば、一、序分、二、三昧分、三、加分が、とは初地の経文に対して八つの科門を置くのでが第一地の本題になっている。

一大の所対治は菩薩十地に於て各々障りとなる本質的なものをあげたものであって、世親の註によれば内容は次の通りである。①凡夫性、②諸々の衆生の身等によって生ずること、⑥相を粗に生ずること、⑥相を細に生むに湿撃すること、⑥相を粗に生ずること、⑥相を細に生む、⑤中である。①凡夫性、②諸々の衆生の身等による邪行、③りである。①凡夫性、②諸々の衆生の身等による邪行、③りである。①凡夫性、②諸々の衆生の身等による邪行、③りである。①凡夫性、②諸々の衆生の身等による邪行、③りである。

- 中論二十二章第一偈
- 6 5 4 3 中論二十二章第十七偈
- 中論二十二章第十八偈
- 佛法への①信からはじまって②悲・③慈・④捨・⑤無疲 中論二十五章第二十四偈

(7)

- 倦・⑥論智・⑦世間智・⑧慚愧・⑨堅持力・⑩如来の恭敬 へと展開する発心の動きである。

第四大願にある。

- 世親は経文を註釈するのにとった方法で、六種を記すれば、 華厳教学の六相円融の基礎ともなるべきものであるが、
- である。尚、この六種相の出典は十地経・初地十大願中の ④異相(vilakṣaṇa)・⑤成相(saṃvarta)・⑥壊相(vivarta) ①総相(anga)・②別相(upa-anga)・③同相(sa-lakṣaṇa)・